



¿Juntos haremos Reforma Electoral?

Aún no llega la hora de las definiciones y en la coalición "Juntos Haremos Historia", integrada por Morena, PT y PVEM, hay encontronazo por la Reforma Electoral que impulsa la presidenta Claudia Sheinbaum y contempla un recorte de 20% al dinero que se otorga a los partidos políticos y la eliminación de 132 legisladores plurinominales.

Ricardo Monreal, coordinador de Morena en San Lázaro, reconoce que la reforma se encuentra en riesgo si no logra sumar el apoyo del PT y del Partido Verde, fuerzas clave para alcanzar la mayoría (aplanadora) legislativa en el Congreso. Por ello, anunció que en los próximos días iniciarán conversaciones con ambas bancadas. ¿Cuál será la negociación rumbo al 2027?

Monreal niega que la iniciativa busque "darle vida eterna a Morena". El zacatecano criticó las declaraciones de



**GUILLERMINA
 GÓMORA
 ORDÓÑEZ**

CALEIDOSCOPIO

Pablo Gómez relacionados con la autonomía del INE y los calificó como expresiones sin sustento legislativo. Afirmó que, mientras no exista un documento sólido, las declaraciones públicas son únicamente "fuegos de artificio".

Al respecto, la panista, Kenia López Rabadán, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, advirtió que una reforma de esta magnitud tiene que representar a todos los mexicanos y no solamente a quienes votaron por el gobierno actual.

Recordó que, según los resultados electorales, el bloque oficialista representa al 54% de los votantes, por lo que

el resto –el 46% de los ciudadanos– también debe estar incluido en cualquier proceso de transformación institucional.

Por su parte, el coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, ha bautizado la Reforma Electoral, como "Ley Maduro", en referencia al régimen autoritario implantado en Venezuela a partir de las reformas constitucionales de Hugo Chávez y Nicolás Maduro.

La polémica alcanza también a los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), pues en el proyecto está la elección popular o no de los consejeros electorales y la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) para la elección de 2027, que podría hacer más lento y cuestionable el recuento de votos de esta elección federal.

Por lo pronto, en abril próximo, se renovarán tres asientos del Consejo General del INE: Dania Ravel, Claudia Zavala y Jaime Rivera, dejarán de ser un problema para la presidenta Guadalupe Taddei.

Así las cosas, la reunión en Palacio Nacional, con la presidenta Sheinbaum, será el banderazo de salida. No hay tiempo que perder, la reforma tiene que procesarse en el siguiente periodo ordinario de sesiones de la Legislatura, que corre del 1 de febrero al 30 de abril, pues mayo es la fecha límite para hacer cambios en las leyes electorales que afecten el proceso de 2027. Monreal y Adán Augusto no deben agraviar a los aliados, porque en una de esas ya no harán historia juntos.

•Periodista titulada por la UNAM, columnista y analista política en MVS Noticias. Coordinadora de Información de la Segunda Emisión de MVS Radio. Con una trayectoria de 30 años en medios electrónicos e impresos @guille_gomora.